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赵福全对话陈安宁：探寻奇瑞转型背后 

本文来源：凤凰汽车 2014-04-21 

2014 年 4 月 20 日，北京国际汽车展览会开幕，凤凰汽车作为官方合作媒体对本届北京

车展进行全程报道。凤凰汽车与清华大学汽车产业与技术战略研究院院长赵福全共同推出行

业策划《赵福全研究院》，希望通过“院长对话院长”来全力剖析自主品牌，直面自主品牌的

生存现状。以下为赵福全对话奇瑞汽车副总经理、奇瑞捷豹路虎董事长、汽车工程研究总院

院长陈安宁的访谈实录。 

赵福全：凤凰汽车的网友朋友们大家下午好，非常高兴，欢迎大家来到北京车展赵福全

研究院，现在进入最后一场访谈，我们非常荣幸的请到奇瑞汽车副总经理、奇瑞捷豹路虎董

事长、汽车工程研究总院院长陈安宁，陈院长跟网友打个招呼。 

陈安宁：谢谢赵院长，凤凰网的网友们大家好。 

赵福全：我一直认为车展实际上是展示企业的战略、实力、技术而不简简单单是展示商

品，我们中国的车展更多的是在展示商品，国外的 A级车展上大家更关注企业的未来在哪儿，

有什么核心的东西，某些企业也是对其他的 CTO 技术老大的检验，最主要的实际还是从技术

角度对技术进步进行一个汇报、演出。作为奇瑞汽车技术的领军人，应该说我个人认为是既

有压力、更有期待，同时也有无限的这种畅想，就利用这个机会，首先跟大家介绍一下这次

奇瑞参展的阵容，以及奇瑞汽车推出了那些特殊的展品，你希望凤凰汽车的网友们，还有其

他的来看车展的观众们来看什么？我个人认为过去的这几年，奇瑞的进步是非常之大的，前

一段时间利用机会走进奇瑞我看到了奇瑞的产品，无论是质量、性能、造型方方面面，作为

我来说也是以专家的角度来看是有了一个质的飞跃，我认为这也是跟陈安宁带领的研发团队

夜以继日的工作分不开的，从市场上的表现来说也可以看出来，实际上是得到了消费者的认

可，消费者最终不是因为支持自主来买，从这个角度来说，我相信这次也是奇瑞向消费者的

一个全新奇瑞的汇报过程，你跟大家介绍介绍。 

陈安宁：基于赵福全院长的节目，我在这儿就不过多的做企业的推广了，简单的描述一

下我们参加车展的思路，以及我们希望分享和介绍的内容。 

首先说一点，我们确实有非常亮丽的概念车和产品，有非常前卫的技术，但是我确实完

全同意刚才赵总说的，我们并不是请媒体来拍两张漂亮的概念车，两张漂亮的界面在网上发
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表发表，当然我们欢迎大家参观、宣传。我觉得奇瑞这两年其实已经介绍的挺清晰、挺简单

的，就是我们这几年下了决心从大概 2010 年开始，经过一段时间的摸索，就是要转型。我觉

得这个转型我认为是不仅仅针对奇瑞的，是针对中国汽车产业的，转型的方法是“聚焦”，聚

焦于技术、品质、品牌，其实不光是自主品牌，任何品牌都是这样的，没有技术、没有品质、

没有品牌，他生存不了。 

但是中国过去 20 年汽车产业快速的发展，确实创造了一个假象，似乎在这些方面有很多

捷径可走，技术可以很快的搞到，不管是什么方式，品质也不是那么严肃，品牌也可以快速

的做。当几百家车厂在这儿竞争的时候，过去唯一的出路就是一定要有技术的底气，一定要

有品质，然后才有品牌，如果这三个没有达成良性组合的话，我觉得一个企业基本上是没有

竞争力的，这就是我们过去几年在做的事情，聚焦技术、品质以及品牌的提升，以国际的标

准为我们的唯一标准。我们的方法我们也介绍过很多次，我们叫正向开发体系，我们是结合

奇瑞的特点做了一些相当程度的整合和创新，但是这个思路和原理并不是奇瑞创造的，这是

国际的汽车产业经过上百年的，如果说的更广泛一点，是工业革命以来大家几百年的积累认

识到的行业经验。正向开发体系对我们来说意味着什么呢，就是你一定要聚焦于市场的需求

和发展，不要闭门造车，你看到哪一个车好看你造一个，你有可能有市场，有可能没有市场，

我们一定要这样的细分市场，因为有这样的客户需求，我们认为今后几年这样的发展是通过

量体裁衣来打造客户，客户也就会喜欢产品，这个我们简单的说叫通过正向开发体系研发。 

第二个事不但是要做对了，还要有竞争力，竞争力不光是说你有红的颜色，你有几缸的

发动机，不光是说你的配置比人多，是产品的内涵和魅力，产品的内涵和魅力是决定了客户

是不是把你的产品作为他的生活伙伴，而不是一件随时可以换掉的衣服，这个我们讲叫好产

品，如果你不做好产品，你光说人家有好看的我也做一个，那也没有什么意义，所以我们简

单说用正向开发体系做对、做好产品，做对、做好就意味着技术品质是可以的，我们除了正

向开发品质，我们还把所有的技术按照这个格局、构架等安排了一批专家，我们叫做专业队，

或者有的人叫做“梦之队”。一批世界级的专家，做什么呢？2012 年北京车展期间这个体系

才建立起来，当奇瑞的 TX概念车第一次在日内瓦发布后，在全世界我们得了一个奖，这是我

们当时正向体系的第一个初步结果。 

去年上海车展我们带来了两款概念车，这两款车从技术角度，从我的角度来说只是阶段

性的进步，但却是展示了在正向体系下，和过去我们做的几乎所有自主品牌车相比有本质区
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别，客户的反馈也是这样，市场反馈也是这样，反馈也是明显的，大家也有很多专家，我们

在去年年底春节期间得了无数的奖，这是我们阶段性的成绩。 

去年我们还把品牌和产品的关系说清楚了，即就是“一个品牌，聚焦产品”。聚焦到什么

程度，我们在核心细分市场里做出一到两款产品，按国际标准可以和合资品牌直接竞争的产

品，这是我们的“聚焦”,我们的规划就是按照这个做的。举个例子，我们会做出 SUV和轿车

当中一到两款最有竞争力的产品，去年出了两款，今年车展我们又推出了轿车和 SUV，这个

也是细分市场比较大的地方，这两款产品我们真正从原点做起，大家会看到这两款产品的魅

力和影响力，我认为从技术角度来讲，这两款产品的技术水平、方向性超过去年的车型。当

然还是单独从技术方面看的。我们想展示的整体框架下两款非常亮丽的概念车，一款我们叫

做瑞虎 3，就是在承接这款买了 9年的瑞虎车型，现在有 60多万用户的一个产品。瑞虎 3承

接了它的优点，同时在正向开发体系下使得品质得到全面的提升，瑞虎 3 和瑞虎 5 是相互呼

应的。我不想在这儿介绍产品太多，瑞虎 3 我介绍这几点，说明了在正向体系下做，结果就

完全不一样。比如说油耗，同样的双 VVT 的发动机，同样的 CVT，在动力、加速提升了 10%

的情况下，油耗还降低了 15%，这就是正向体系，发动机你很专业了，不做匹配驾驶性你感

觉也不好，因为很多能量匹配不到位，你加了油它不加速，我们解决的就是这种问题，所以

在加速时间减少的情况下，百公里 6.7L，以一个这样的 SUV，1.6L的发动机的前提下是不是

具有行业领先的水平，我认为是。 

技术上我们在去年介绍了说，拿出我们 R19的技术平台。去年拿出技术，今年拿出产品，

在瑞虎 3 上匹配，客户可以买到，这是真正的。我们致力于娱乐系统，它的水平和现代合资

在中国市场卖的技术框架是完全一样的，有一些合资的技术，我们去做一一对应，所以你要

说亮点也是整体的一个体系，一个完全有规划、有规则往前发展的思路，每年每年的进步。 

赵福全：非常好，实际上刚才你谈了不仅仅是这次车展展示什么，应该说是奇瑞下决心

转型的思路和实实在的战术行动，我感触最深的是我们必须遵循汽车产业的一些规律，比如

说正向开发，实际上你是能够真正形成产品的核心竞争力，不是说是因为外国人做的我们一

定跟着做，因为那是能够按照规则、按照水平做事，这是第一，第二你谈到我们首先得做对，

再将内容做好，做对只是划个勾，你有我也有为什么人家一定要买你的，这个点子就比较清

晰了。同时你也谈到了，实际上油耗这些东西可能是要比竞争对手好很多。现在我讲下一个

话题，就是说因为不管怎么说，我们支撑企业核心竞争还是产品力，产品力非常必要，但是
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它不充分，其中一块就是动力总成，动力总成面临着诸多选择，包括对产品的种类，包括选

取什么技术，以及最后消费者的成本接受能力，毕竟我们还有一个最大的问题是品牌的附加

值不给力。这块因为我们是搞技术出身的，所以希望陈安宁来介绍介绍，奇瑞在未来 5 年甚

至 10年之内整个核心动力总成，从传统到新能源上方面的思路，以及 5年之后的今天完成 5

升油耗需要有什么战略储备？ 

陈安宁：首先我认为在中国汽车产业战略当中，一个重要的组成部分是现在减少排放油

耗的发展趋势是非常必要的，有些企业认为要求这么严怎么搞，做不到，我们先不谈做到做

不到，我认为从油耗角度来说，现在国家制订的方向，这完全有必要。 

从动力总成技术来说，奇瑞过去那么多年，你查一查油耗申报，实际上，奇瑞的平均油

耗一直处于领先地位，我觉得两个原因造成我们目前相对有一定的优势，并不是说我们现在

做的最好，相对有一定的优势，第一个奇瑞从过去我们新型车、小型车相对比较多一点，油

耗确实少一点。 

第二个，大家也知道奇瑞在中国的品牌当中，从 2000年就开始投资搞发动机，所以相对

来说具备了动力和技术，刚才赵院长讲的，有还是没有，我觉得是有了，而且更成熟了。比

如说正向开发刚才提到，你有发动机是一回事，你有变速箱是一回事，你把两个放在一起真

正把它的潜力发挥出来是另外一回事，这就是我们说的正向体系技术会越来越成熟，效率越

来越高，当然这个并不能彻底解决今后油耗的要求。 

我觉得两个方向都要做，第一个在传统动力技术的情况下，最大化的优化效益，这也是

通过很多措施，有些是国际上已经开始实施的，有些规章是没有开始实施的，只是一个 Idear，

我们能够先实施的，包括轻量化，国际上有一些企业不愿意做，中国企业有一些办法先于他

们做。 

第二个，就是替代的东西，现在大家知道没有一个金钥匙说你做这个以后都能都搞定了。

全世界折腾了 20年也没有找到，目前来说能源的多源化、交通方式的多元化一定是今后的趋

势，这个多元化包括轻量化，包括混合动力，包括替代原料。 

赵福全：就是说从奇瑞的这种战略思考里面，也包括我们跳开奇瑞，因为你也是技术领

军人，我们传统的发动机、柴油机、混合动力，所谓的纯电动，大致的时间表或者相对的这

种侧重点能不能跟大家分享一下？ 
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陈安宁：我们现在有一个我们的实际的技术规划，这规划实际内容从现在到 2020 年，我

们实际做了 2025年的规划，这个当中包括几个主要的规划，全面优化传统技术，插电混合动

力是我们现在大力开发的，我今天只是宣传，我们实现的时候，插电混合动力的技术和效率

会比普瑞斯高一个水平，我们可以找到一个点，这个点下电动车的模式是大家能够接受的，

也是最有效的，这个点在我们产品宣传之前，和技术完全宣传之前，我只能说到这。这个确

实是一个挑战，但是这个挑战我不认为我们现在所有东西放上去还有很大富裕，我认为这个

挑战其实是恰到好处，对很多企业来说我也认为是巨大挑战，他们可能永远达不到。 

赵福全：信心还是很足的。 

陈安宁：我们认为可以做到。 

赵福全：但是谈到动力总成，变速箱即有传统的能力，同时还有围绕着新能源的，所谓

我认为机电一体化混合装置就变得最重要，大家太低估了变速箱在新能源里面的重要性，所

以我就想跟陈安宁交流，因为奇瑞也在量产，AMT也在下工夫，那么就是说从变速箱的角度，

我个人认为这种动力装置，包括在未来新能源里面所起的作用，这个规划甚至是合作能不能

跟大家分享一下？ 

陈安宁：我先说传统，大概的思路就是这样的，我们下一代的变速箱都要有混合动力，

最简单的在规划中就做进去，就像发动机起源似的，这是第一点。 

第二点，我们认为因为现在变速箱也是一样，有不同的 8AT、9AT等等的，CVT 等等的。 

赵福全：挑战你作为技术领军人物请从系统角度来思考。 

陈安宁：这个从某一角度来说是多元化的方式，就根据不同的车型，不同的大小解决最

有效的技术，这个我们都知道，9AT放在一个 A0级车上显然不是最合适的，把 CVT 放在一个

大扭矩的情况下也不是最合适的，所以我们其实在过去花了两年的时间把这个数据做好，我

们知道做什么，哪一些我们跟别人合作做的，哪一些是我们自己做的，这个对我们来说是比

较清楚的。简单的一点就是说变速箱都要有混合动力，以及电动混合的能力。 

赵福全：DCT在你整个大规划里面起到什么作用？ 

陈安宁：重要作用，你肯定想知道一个量化的，我认为在我们 30%的权重，还是比较重

要的。 
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赵福全：因为时间的关系，实际上就是说陈安宁我想问你最后一个问题，就是实际上我

认为奇瑞做到今天很不容易，也经历了很多的挑战，奇瑞现在又有一些得天独厚的条件，观

致在市场上一点一点的确认地位，你是奇瑞的副总经理，同时又担任着奇瑞捷豹陆虎合资企

业的董事长，作为自主品牌的领头羊，同时现在又有了新的自主品牌的诞生，同时又有一个

合资板块，从技术角度如何发挥协同效应呢？刚才我跟广汽的黄院长也谈到了，自主品牌需

要抱团取暖，你的合资和别的状态不一样，起步也不一样，那么是不是把这些东西已经作为

顶层设计考虑到了呢？这个问题能不能花几分钟分享一下，背后的这种战略思考以及实施的

难度，以及你期待的一个方向。 

陈安宁：先简单回答赵院长的问题 100%是考虑到了，100%规划到了，当然有一些技术内

容我们现在也不便详细的分享，总的来说完全是相辅相成的，但是这个东西是相对灵活的，

所谓灵活是根据业务需要，捷豹陆虎有一些技术虽然很好，但是我们的客户不一定来买，也

不一定是最有效的。 

赵福全：便宜也是好。 

陈安宁：首先我们的定位不一样，捷豹、陆虎他们的要求跟我们的客户要求完全不一样，

你要机械性的他的东西放在我们这儿肯定不合适，但是我们跟观致是更紧密了，捷豹、陆虎

都是开放性的协同，我觉得我们奇瑞和观致，捷豹陆虎，我过去也介入过其他的合资企业和

外资企业的操作，根据我的经验和观察，我认为我们现在开放性、协作性这个方式我以前也

不敢想象是这样的方式，因为很多经验哪怕同一个母公司，或者关系很密切之间，就掰的很

清楚的，这个来源于刚才赵院长说的，顶层设计和高层的战略的高度，就是说这个我也大概

介绍一下。 

赵福全：大家的目的是想把企业做好，而不是简简单单考虑自己的一点点私利或者争权。 

陈安宁：高层很关键。 

赵福全：时间过的很快，感谢安宁院长的参与，我个人认为奇瑞这个企业曾经是自主品

牌的明星，现在大家也寄予厚望，尽管这个过程中企业精英肯定会面临新的挑战，但是看到

瑞虎 5 在市场上竞争力的再现，以及我个人认为听陈院长介绍，我认为战略是清晰的，顶层

设计是好的，剩下就是一点点落实，我觉得我们的决心是很大的，而且中国这么大的市场能

够有很大的容量，让我们能够争取取得更大的成绩，从我个人角度我也希望看到奇瑞充满正
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能量，奇瑞能够攀登更高的高峰，希望向像陈安宁这种有很强的海外背景的，实实在在的海

归，实际上顶着这种比较土的氛围能够真正的在奇瑞发展壮大的过程中贡献你的力量，我个

人认为不要把海归和土鳖分的那么清，实际上都是想贡献自己的才志，最后企业产业才能壮

大，我认为这是所有中国人的梦想，从我这个角度再次感谢陈安宁的参与。 

我们的《赵福全研究院》圆满结束，最后利用一分钟感谢凤凰汽车所有高层包括策划者

苏瑞琦搞了这么一个非常好的活动，应该说是一种创举，也是一种新的尝试，车展展示的是

产品，最主要反映的是技术，传递的是企业的战略，让消费者、让市场感受到的是对企业的

信心，实际上技术老总在这里面承载着不可推卸的责任，也承载着更大的使命，我认为应该

说凤凰汽车研究院院长，五大院长齐聚首分别参与这种论坛是创举，也是一种尝试，希望通

过这个平台，让所有关心自主品牌，关爱自主品牌，对自主品牌狠铁不成钢的人，对自主品

牌技术研发人员，对企业做出巨大的投入，全身心的奋进给予更高的深刻，实际上他们很努

力，而且也很辛苦，但是他们痛并快乐着，正是因为这种苦才能迎来明天的甜，不管怎么说，

中国这么大市场不应该没有自主品牌的胜出，通过大家的努力使自主品牌无限风光在险峰，

谢谢大家！ 


